

# EL BIEN PÚBLICO

Oficinas, Bastón, 39

Mahón, Miércoles, 20 de Abril de 1910

Año XXXIX, Núm. 11.094

Precio de suscripción en toda España: 1'50 ptas. al mes

No se devuelven los originales, aunque no se publiquen

## Cómo Roldán opina de España

Los periódicos de Buenos Aires dan cuenta del afectuoso recibimiento hecho en aquella ciudad al elocuente orador argentino don Belisario Roldán, al regresar de su viaje a Europa.

Interrogado por un periodista sobre la impresión que le había producido España, el señor Roldán se expresó en términos muy halagüeños para nosotros.

España, según el elocuente orador, es un país del que pueden esperarse cosas «verdaderamente formidables».

«Todo,—dijo el señor Roldán,—es espíritu, es alma, en el pueblo español. Yo he podido observarlo en el Ateneo, en los teatros, en los cafés. Madrid discute de graves problemas con exaltación delirante ó hace chistes acerca de esos mismos tremendos problemas. Pero, tanto en la discusión como en la nota humorística, y acaso mejor todavía en esto último, se manifiesta el ingenio portentoso de la raza.»

Hablando de la visita que hizo en Madrid a Su Majestad el Rey, el señor Roldán ha dicho lo siguiente:

«El Rey, jefe de un Estado tan culto, no hace sentir al lado suyo la nostalgia de esas personas que tanto sorprenden allí por lo vasto de su saber y la finura de sus apreciaciones.»

El Rey de España es un hombre muy instruido, muy cortés, muy afable, muy simpático. Tiene una opinión justa acerca de la Argentina: país que le interesa en grado sumo, porque no ignora el número de españoles que cobija bajo su cielo. Y tiene, además, un afán vivísimo de adquirir la mayor copia de datos sobre este pueblo, y una curiosidad que parece imposible satisfacer...

Como un hombre de negocios, habló muy largamente conmigo acerca de todo cuanto pudiera interesar al comercio español en sus relaciones con la Argentina; como un hombre de letras, habló de literatura, citando nombres, y como hombre de Estado, comentó ya, sin preguntar, la importancia de este país en el concierto de las naciones más prósperas, asegurándole un porvenir fecundo en glorias, en ejemplaridad y en provecho.»

Para Madrid ha tenido también el señor Roldán frases de gran elogio:

«Madrid, por su carácter—ha dicho—es una ciudad extraordinariamente simpática. Esto se sabe. Pero lo que se ignora fuera de España, casi fuera de Madrid, es que esta capital vale poco menos que París y que Berlín. (En esto no nos lisonjea el brillante orador). El paseo de la Castellana por ejemplo, no creo que tenga otro rival que los Campos Elíseos.»

Pero lo que más ha sorprendido al orador es el espíritu del pueblo madrileño. En este punto de la conversación habló de los periódicos de Madrid, tan interesantes para él como los de la capital de Francia, y superiores, por la

moralidad, por la gracia, por lo galano de su redacción y la amenidad con que están hechos, á todos los periódicos del resto del mundo.

Según el señor Roldán, los políticos de España valen tanto como los de Francia y de Inglaterra: la literatura española actual iguala y quizá sobrepasa, á la francesa, y acaso no haya arte contemporáneo tan intenso como el arte actual español.

El señor Roldán terminó tan interesante conversación con estas palabras:

«Vale mucho España. Vale mucho, y nosotros, hasta ahora, no hemos sabido reconocerlo. Es necesario que todos los años vaya a España, el mayor número posible de argentinos, para que nos sintamos orgullosos de nuestro origen, y podamos darnos cuenta del por qué le está reservado á nuestro pueblo el porvenir de que habla el Rey de España. Yo puedo decir que, si vuelvo a Europa, a Madrid iré tan pronto como desembarque, aunque temo que no podría abandonarlo después. Pero ¿qué importa? Si ahora me preguntasen dónde quisiera vivir, respondería sin vacilar: «En España, en Madrid.»

## ROOSEVELT

Decididamente Roosevelt es el hombre que mejor encarna el moderno modo de ser de los norteamericanos. La «reclame», que hace vender cantidades fabulosas de mercancías que en nada se diferencian de las que cuestan mucho de vender, logra también que un hombre de mediana capacidad y virtudes medianas pase por el prototipo de la inteligencia y de la virtud. Roosevelt, que sabe como entusiasmarlos, no desperdicia una sola ocasión de hacer sonar su nombre. La negativa del Vaticano le ha venido de perilla para que en el mundo entero se hable de su persona. Las cazas africanas no le dieron la notoriedad que esperaba. Sus hazañas cinégeticas, no asombraron á nadie, porque á muchos inteligentes recordaban un famoso artículo de Roosevelt explicando cómo Napoleón III mataba los conejos.

En cambio la actitud de Pío X le ha servido admirablemente Roosevelt, que para los norteamericanos es infatigable, heroico y sin par, se ha convertido de la noche á la mañana, en una especie de mártir, en una víctima no ya del Pontífice sino de la rancia, exhausta y débil Europa.

Toda la prensa norteamericana, exceptuando dos diarios de New York, canta himnos en honor de su antiguo y futuro presidente, y se muestra indignada por la «afrenta»—así se califica, el acto del Vaticano—que se le ha inferido.

Quien no supiera que el señor Roosevelt es un simple ciudadano de los Estados Unidos, sin más preeminencias que los otros ochenta millones de ciudadanos de la Unión, creería, al leer lo que dice la prensa americana que el

gran Teddy es el árbitro del país que le vio nacer.

Y no se equivocaría. Roosevelt, con Taff en la presidencia, continúa siendo el presidente. Sus conciudadanos le idolatran; sus adversarios políticos le temen; las naciones de uno y de otro continente están obligadas á respetarle como una institución casi divina; nadie se atreve á chistar cuando se le ocurre decir ó exigir algo. Sin que sea embajador de la Unión es su representante en el extranjero y está por encima de todos los embajadores y ministros plenipotenciarios de los Estados Unidos. Lo mismo ahora que es un presidente cesante, que cuando ocupaba la presidencia Roosevelt aparece ante un observador desapasionado como un remedio de Guillermo II. Tiene igual afán de sobresalir en todo, de entender lo que á pocos se alcanza, de ser siempre el primero en todas partes, de imponer su voluntad soberana á muchos millones de hombres.

Pero lo que parece natural en Guillermo II, por herencia hidalgo de antiquísima cepa, resulta una anomalía inexplicable en el señor Roosevelt.

Y más inexplicable todavía en sus conciudadanos. Más inexplicable si de antiguo no se supiera que la mayoría de los hombres necesitan un amo á quien amar y temer, y que con libertades ó sin ellas, con civilización ó sumidos en la barbarie, se avienen siempre á obedecer cuando encuentran alguien que les quiera manda. Y no es menester que quien tal haga tenga cualidades sólidas y brillantes, que se haya sacrificado repetidas veces por el bien común; basta que tenga una osadía á toda prueba y una voluntad firme. El ejemplo que ofrece actualmente la república norteamericana adorando al antiguo presidente, hace perder toda la fe que se pudiera tener en los ideales republicanos.

Esa democracia pide un dominador á gritos: las ranas piden rey. Han creído encontrar en Roosevelt ese dominador que necesitan y le alimen con delirio, le convierten en ídolo y de buena gana marcharían detrás de él á la conquista del mundo si se le ocurriera intentarla.

¿Qué ha hecho el señor Roosevelt para que así se le idolatre? ¿Acabó con los trusts? ¿Venció á los japoneses asegurando á su país el dominio del Pacífico? ¿Resolvió los conflictos entre el capital y el trabajo? ¿Castigó á los defraudadores? ¿Suprimió la desenfadada danza de millones de Wall Street? ¿Abolió de una vez las prevaricaciones legendarias de empleados y jueces?

Nada de esto ha conseguido el señor Roosevelt, su patria no le debe la menor prosperidad, la menor conquista; ni una ley de esas que de cuando en cuando cambian el modo de ser de un Estado y mejoran la condición de los ciudadanos. Y á pesar de sus escasos méritos y de sus desplantes frecuentes;

á pesar de que no ha promulgado ninguna ley admirable ni escrito una obra digna de encomio, ni ha vencido á ningún pueblo rival; quizá por eso mismo, Roosevelt es el ídolo de la Unión, indignada porque un Pontífice se atreve á no recibirle inmediatamente.

## Un tribunal de revolucionarios

Paris.—«Le Matin» continúa dando detalles del funcionamiento del tribunal secreto formado para juzgar al revolucionario rumano Antonio Reichmann, acusado de haber sido agente instigador asalariado del gobierno de su país.

El tribunal celebró ayer dos sesiones, sin aparato ninguno ni abogado defensor, en una salita del primer piso de un cafetín de la calle del Hotel de Ville.

Para la formación de la terrible mesa han sido elegidos caracterizados intelectuales de los partidos revolucionarios militantes, sin distinción de países ni de sectas.

El acusado Reichmann es un joven de veinticinco á veintiseis años, doctor en Filosofía, guapo, elegante de rostro de romántico, extremadamente locuaz.

En los círculos anarquistas y sindicalistas de Bucarest pasaba por ser uno de los más ardientes propagandistas de los procedimientos de violencia, cuando los partidos disputaban el poder á los liberales.

Surgió el complot de 1907 contra el rey Carlos; todo estaba dispuesto para el golpe, cuando la Policía, avisada por un anónimo, dió implacable caza á toda la oposición. Millares de obreros fueron presos ó desterrados, innumerables periódicos fueron suprimidos; se prohibieron los meetings. La persecución fué tremenda.

Apenas repuesto de tal quebranto el partido agrario, ocurrió el atentado de 1909 contra Bratianu, presidente del Consejo.

Bratianu fué herido por una bala de revólver al salir del Senado; el agresor fué detenido. Se achacó la agresión á los sindicalistas, pero éstos afirmaban que el golpe había sido preparado por la Policía con la ayuda de agentes provocadores: no sólo tenían de ellos vehementes sospechas, sino también algunas pruebas; pero los revolucionarios no pudieron desenmascarar á los traidores.

Algunos días después del atentado, en el pasado mes de enero, Reichmann abandonó subitamente Bucarest y se vino á París, donde bien pronto se puso en relación con la juventud anarquista de los barrios del Hotel de Ville y Latino y dió varias conferencias.

Pronto tuvo una cohorte de estudiantes rusas y rumanas; el joven revolucionario alternaba la propaganda con las juergas; y se asegura que en una de éstas, hallándose borracho y excesivamente comunicativo, hizo Reichmann graves confidencias á su compatriota el anarquista Efrimiu, á quien se confesó organizador del atentado contra Bratianu. Horas después, arrepentido de esta

expansión, Reichmann amenazó á Eftimiu con matarlo si contaba á alguien la confidencia. El 30 de marzo último recibió el revolucionario traidor un telegrama de Bucarest que decía así:

«Parte en seguida para Londres, adonde te hemos enviado dinero.—Los tuyos».

Reichmann marchó á Londres, y allí ha permanecido hasta la semana última. Dejó encargado á sus amigos que le dirigieran la correspondencia á la lista de correos, y así ha llegado á sus manos la intimación de los sindicalistas para que viniese á París á justificarse de las acusaciones que le hace el partido.

Reichmann ha aceptado gallardamente la citación, y ha comparecido ante el tribunal, y en las audiencias hasta ahora celebradas ha afirmado con gran energía que si preparó el atentado lo hizo como verdadero anarquista, y no como un miserable agente asalariado.

El tribunal, como digo antes, no está formado por terroristas; los jurados son miembros de todos los partidos revolucionarios; el presidente es un sindicalista doctor en Derecho; el fiscal es un ex-magistrado; la acusación más grave contra Reichmann es el testimonio de su compatriota y confidente Eftimiu

Si sus jueces declaran á Reichmann culpable, únicamente le infligirán la pena de expulsarle del sindicalismo; pero ni que decir tiene que con tal sentencia siempre quedará expuesto á la terrible y aislada sanción de cualquier anarquista.

## Coincidencia

Es una terrible coincidencia. Va por segunda vez que al acercarse la convocatoria de elecciones generales, el revólver en Barcelona atenta contra figuras relevantes de la política.

Recuerden el caso de la Solidaridad. Marchaba ésta viento en popa; acudió á Barcelona el Sr. Salmerón, agitando la nueva política. Entonces de los despechados partió la cobarde agresión de Hostafranchs, de la que si salió ileso el ex-presidente de la República, estuvo á punto de perecer á causa de la herida recibida el *leader* de los regionalistas señor Cambó.

A consecuencia de esta agresión, las huestes radicales sufrieron terrible derrota.

Hoy vuelve á reinar la discrepancia entre los republicanos de Lerroix y los de Sol y Ortega y se registra la segunda edición de aquella hazaña sangrienta habla otra vez el revólver contra Sol y Ortega, como si á una bala traicionera se confiase el *alanamiento* del obstáculo.

Es una terrible coincidencia en los fastos del republicanismo catalán, coincidencia abrumadora para quienes era ayer Salmerón y hoy Sol y Ortega, un muro á sus planes y ambiciones.

De lejos nos ha producido ese efecto. Puede que sea hijo lo sucedido de la casualidad, apareciendo como político un atentado de índole particular. Las actuaciones policíacas quizás logren ponerlo en claro.

Amantes de la serenidad en la lucha política, del sano civismo nos alegraríamos que este disparo no envolviese mira ni alcance alguno á las próximas elecciones generales, por las consecuencias que de él podrían dimanar.

## DESDE BARCELONA

15 Abril de 1910.

Una comisión compuesta de unos

veinte jefes y oficiales, presidida por el general jefe de Estado Mayor, D. Francisco Rodríguez, entregó al general Weyler un magnífico retrato al óleo, tamaño natural, obra del conocido artista Sr. Montserrat.

El general Rodríguez pronunció en el acto de la entrega un brillante discurso encomiástico de las cualidades que adornan al marqués de Tenerife, manifestando al mismo tiempo la satisfacción que sentía al hacerle presente de aquella modesta ofrenda.

El capitán general pronunció un pequeño discurso agradeciendo el delicado presente que,—y esto son palabras textuales,—conservaré como recuerdo de unas tropas y una oficialidad, sin duda alguna, las mejores del mundo.

Las sentidas palabras del general causaron honda impresión entre los comisionados.

Después de los discursos, el marqués de Tenerife obsequió á todos con exquisitos habanos.

—El martes celebró sesión el Ayuntamiento. El espectáculo que dieron los concejales es de aquellos que no se olvidan en mucho tiempo.

Hacia días que entre los individuos de la mayoría radical no reinaba la cordialidad de relaciones propia entre los que comulgan en un mismo partido. En la sesión del martes trascendió al público la cualidad de pareceres.

Presentóse una proposición urgente pidiendo que por ciertas deficiencias notadas en la administración de consumos, en virtud de una información abierta, se instruya el oportuno expediente.

La proposición fué presentada por los concejales lerroixistas ajenos á la Comisión de Consumos. Después de largo debate que degeneró en escándalo, pasóse á votación nominal, siendo desechada la urgencia de la proposición. La mitad de los concejales radicales votaron en contra junto con los de la derecha regionalista y los izquierdistas.

La derrota sufrida por los lerroixistas ha causado impresión; la mayoría radical ha quedado dividida.

## Noticias de Marruecos

Tánger.—En Fez se ha verificado, con gran pompa, la boda de Sidi Madani Glauí, gran visir del Imperio, con la hija del ministro de Hacienda, El Mocri.

El sultán, queriendo dar una prueba de estimación á ambos funcionarios, asistió á la ceremonia y colmó á los novios de riquísimos presentes.

—Entre varias fracciones de Anyera ha habido enconadas luchas, resultando ocho muertos y bastantes heridos.

—Los marinos de la Aduana de Mazagán, víctimas de la rapacidad de los funcionarios del majzen, que cada día les mermaban mas el salario, declaráronse en huelga el otro día.

Temerosos del castigo, refugiáronse los huelguistas en el santuario de Sidi Musa.

Uno de ellos que por ser anciano se creyó libre de pena, no quiso ocultarse y fué preso y azotado tan ferozmente, que no le dejaron sus verdugos hasta que de las carnes hendidas á latigazos comenzó á brotar la sangre á chorros.

Los comerciantes de Mazagán han protestado contra la huelga, que les crea una situación difical.

Los huelguistas han sacrificado rees

ante los consulados para implorar la intervención de los representantes extranjeros.

—Un español apellidado Nieto, que se encontraba ébrio, promovió días pasados un formidable escándalo en Casablanca y llegó á disparar contra un centinela francés.

Inmediatamente fué arrestado por las fuerzas de guardia, que acudieron al ruido de la detonación, y la misma suerte corrió otro español llamado Lopez, que acompañaba al borracho y pretendió huir.

Después de la obligada investigación, el general Moinier ha dictado sentencia, en la que se declara que no ha lugar á proceder contra Lopez por no resultar de lo actuado pruebas de culpabilidad.

Nieto continúa detenido mientras las autoridades francesas prosiguen la información.

Ceuta.—Causan aquí mala impresión las insidiosas noticias que publican algunos periódicos referentes á acontecimientos guerreros que pue en desarrollarse en breve

Claro está que en nada afecta á ellos el hecho de que los buques ingleses hagan instrucción frente al rio Martín, puesto que normalmente vienen á maniobrar tres veces todos los años, aprovechando las inmejorables condiciones que ofrecen aquellas aguas para ejercicios de artillería, como también manobran en la hermosa bahía de Lagos (Portugal).

Tampoco tiene la menor relación con el propósito de avance sobre Tetuán, el ferrocarril que se construye entre Benzú y Ceuta, dado que se emplaza por la costa Norte, hallándose el camino natural de Tetuán por lado distinto, como es, pasando por Castillejos.

Además, dicho ferrocarril lo construye la Empresa del puerto para conducir las piedras que extraiga de las canteras del monte Benzú y aprovecharlas para las escolleras preliminares.

Todo ello se halla absolutamente emplazado dentro de nuestros límites, según el Tratado de Wad-Ras.

Como el Gobierno de Moret acordó aumentar hasta 10.000 hombres la guarnición, organizando también en pié de guerra una brigada en el Campo de Gibraltar, aquí no habría alojamiento bastante.

Por eso se van construyendo cuarteles y barracones, á fin de que encuentre donde alojarse esa guarnición.

## Pronósticos del tiempo

Para lo que resta de este mes hace Sfeijoon los siguientes:

«El miércoles 20, irá corriendo hacia el E. la depresión del día anterior, cuyo núcleo se hallará entre Argel y Baleares, y otro mínimo barométrico se presentará en los alrededores de Madera. Seguirán produciéndose lluvias en las regiones próximas al Mediterráneo y en el SO., con vientos de entre NO. y SE.

Del 21 al 22, actuarán en el SO. de la Península y en Galicia centros de perturbación atmosférica que causarán lluvias y alguna tormenta en nuestras regiones, especialmente desde las del O. hasta las centrales, con vientos del segundo al tercer cuadrante.

El sábado 23, pasará por el centro de la Poniente un núcleo de bajas presiones que se encaminará al Mediterráneo, y otra depresión llegará á Irlanda. Se producirán lluvias y tormentas bas-

tantes generales, con vientos del segundo al tercer cuadrante.

La depresión de Irlanda se hallará en el mar del Norte el domingo 24, y el núcleo de fuerzas del Centro de la Península habrá llegado al Mediterráneo. Tiempo variable y algunas lluvias y tormentas en la mitad oriental, con vientos de entre SO. y NO.

El lunes 25, al apartarse por el Báltico y por el Adriático los centros perturbadores de los anteriores días, se presentará en Galicia otra depresión que ocasionará lluvias y alguna tormenta en la Península, principalmente desde el O. hasta la región central, con vientos del tercer cuadrante.

Del 26 al 27, la depresión gallega se dirigirá por el S. de Fracia al Mediterráneo, y producirá lluvias y algunas tormentas, particularmente en la mitad oriental de la Península, con vientos de entre SO. y NO.

Mejorará el estado atmosférico de la Península el jueves 28, y solamente será algo sensible en el NO. la influencia de las depresiones que por el Atlántico vendrán avanzando hacia el Continente.

El jueves 29, se acercarán al NO. de Irlanda y de Galicia las citadas depresiones oceánicas, las cuales causarán lluvias y algunas tormentas en la Península, especialmente desde el NO. al Centro, con vientos del tercer cuadrante.

El sábado 30, seguirán aproximándose más á Europa las depresiones del Atlántico, cuyos núcleos principales se hallarán en Escocia y en la Punta de Bretaña. Se registrarán lluvias y algunas tormentas en nuestras regiones, principalmente desde las del NO. y N. hasta las centrales, con vientos de entre SO. y NO.»

## Tópicos electorales

Apenas se acerca el período electoral en cada legislatura, comienza el diario republicano una campaña fuera de lugares comunes, de frases hechas y de clichés mas ó menos retóricos y rimbombantes.

Conocemos de antiguo el sistema y no nos sorprende. Lo que nos asombra es que, en estos modernos tiempos de excepticismo y de ideas ultraradicales, pueda encontrar el colega lerroixista entre sus correligionarios tanta alma cándida y tanto espíritu inocente dispuestos á creer en esa ridícula y estúpida patraña de supuestas terribles coacciones, de promesas falaces, de hábil caza de votos y de maquiavélicos engaños.

Pero, indudablemente, las horas no pasan para nuestros progresivos republicanos, las frases con el mucho usar no se desgastan, las vulgaridades cien veces repetidas no envejecen, y la percalina de las grandes solemnidades del partido no se desluce por las frecuentes exposiciones al sol, siempre que los ojos conserven la inocencia necesaria para ver en ella los flamantes colores de la primera postura. Decididamente, cuesta mas trabajo creer en Dios que en el señor Ballester.

¡Dichosa edad de las ilusiones en que es posible extremecerse de santa indignación cuando alguien habla de atropellos y de violencias, de abusos de autoridad, de injusticias y de caciquismos! Nosotros, los reaccionarios, partido viejo y rezagado, que el tiempo en su resbalar imperturbable fué dejando atrás, experimentamos hoy la amargura de

aceptar con cierta desconfianza toda esta retórica de mitin, que ya en nuestra juventud andaba algo desacreditada. El partido republicano, en cambio, cada vez mas joven, nutrido de ideas nuevas, bebiendo en fuentes modernísimas, se conserva eternamente en la primera infancia. Ya lo hemos dicho mas arriba: es cuestión de inocencia y de ingenuidad de espíritu.

Bromas aparte, debemos consignar que así como nos parece disculpable, aunque no menos triste, que por exceso de credulidad una parte de pueblo se deje engañar en las burdas artimañas que desde hace tiempo viene explotando el diario lerrouxista, encontramos poco sincero y bastante alejado de la honradez política el proceder de los directores del tinglado republicano local. En ellos no es inocencia sino cuquería.

Ellos tienen que saber, ó por lo menos están obligados á saber, que la propaganda electoral es recurso legalmente admitido en todos los países del mundo y bajo todas las formas de gobierno, y con mayor razón bajo las mas liberales y democráticas. Haciéndoles la justicia de suponerlos enterados de lo que ocurre por Europa, hemos de creer que no ignoran lo sucedido, por ejemplo, en Inglaterra, país donde la libertad del sufragio es un hecho mas verdadero que en ninguna parte, los candidatos de uno y otro bando, tanto liberales como conservadores, acudieron á todos los medios lícitos para hacer populares sus respectivas candidaturas. Se levantaron plataformas en los sitios públicos para que oradores, muchos de ellos asalariados, propagasen las excelencias y los méritos de tal ó cual candidato; se repartieron con profusión aplastante proclamas y manifiestos; se enviaron automóviles á todos los rincones de las ciudades y á través de los campos para reclutar electores y conseguir votos; y se llegó, en el afán de atraer la curiosidad del pueblo, hasta el punto de que una señora, encaramada sobre la carrocería de su coche, defendiese la candidatura de su propio esposo.

Y en Inglaterra, el país de las libertades, nadie habló de coacciones ni de atropellos; no se levantó un solo grito de protesta contra esa propaganda desenfrenada, pero absolutamente legal.

¿Porqué, pues, clama airado contra nosotros el diario republicano, acusándonos de lo que en conciencia sabe perfectamente que no es cierto?

¿No tenemos nosotros el mismo derecho que ellos tienen, y que ni por un momento hemos tratado de coartar, de llevar adelante nuestra propaganda electoral, dentro de los límites legales y al amparo de la libertad de acción y de iniciativas que á todos los ciudadanos concede la Constitución del Estado, que se ha hecho para todos y no á gusto de nuestros caciques republicanos?

¿Desde cuando el libre ejercicio de un derecho se llama coacción?

Coacción sería la que querría poder ejercer sobre nosotros el diario lerrouxista, impidiendo la gestión de nuestros agentes electorales. Bien saben los prohombres del otro diario que los mismos recursos empleados por nosotros, no desdeñan ellos de utilizarlos siempre que se presenta ocasión, y que en estos momentos trabajan febrilmente su candidatura, no desperdiciando ni uno solo de los medios que si son lícitos para ellos tienen que serlo igualmente para nosotros.

Lo que ellos consideran, por su par-

te, un perfectísimo derecho de propaganda electoral ¿por qué se les antoja, al ejercerlo nosotros, un atropello, un abuso de autoridad y otras lindezas por el estilo?

Cuquería de la mas fina, pero ya completamente desacreditada.

Como arma de no muy buena ley, nos parece la usada por el diario republicano mucho mas repugnante que todas las supuestas acciones ilegales de que nos acusa, bien sabe él con cuan poco fundamento.

## Cartera de Mahón

### Juventud Monárquica

Se convoca junta general extraordinaria para el domingo 24 actual á las once, rogando su puntual asistencia.—Mahón 20 Abril 1910.—El Presidente, Gaspar Bisbal.

El vapor-correo «Isla de Menorca» ha fondeado á las 11'45 de esta mañana, procedente de Barcelona y escalas.

En dicho buque han llegado las artistas «Jisters Taylor», que debutarán mañana en el Teatro Principal, de cuyas artistas tenemos las más favorables noticias.

Nuestro amigo don Jaime Carreras, comerciante del ramo de víveres, que tiene su establecimiento en la plaza de la Pescadería, ha recibido procedentes de Canarias una remesa de exquisitos tomates.

Anoche se supo telegráficamente que nuestro paisano el joven Opositor á Correos, don Antonio Batione Vivas, ha sido aprobado del último ejercicio.

Damos la enhorabuena al interesado, que extendemos á su familia.

En atento besalmanos nos invita el señor Concesionario para España y Portugal á las pruebas del Extintor de incendios «Le Rapid», que tendrán lugar mañana á las 5 de la tarde, en la Explanada, con el competente permiso de la autoridad militar.

Ha fallecido en el día de hoy un hijo del señor Brunet, Cajero de la «Anglo Española».

El entierro tendrá lugar mañana á las 9.

Damos al señor Brunet y familia nuestro más sentido pésame.

Nuestro estimado amigo el oficial de Correos don Juan Cursach y Vinent ha sido destinado á prestar sus servicios á Barcelona.

El Alcalde de Mercadal cita al mozo Martín Pons Allés, declarando prófugo por aquel Ayuntamiento por no haber comparecido al acto de clasificación y declaración de soldados.

En breve será publicada en el «Boletín Oficial» una circular del señor Gobernador civil de la provincia, convocando á la Diputación Provincial para el día 2 de Mayo próximo, á las doce, en el salón de sesiones de su casa-Palacio, para inaugurar el periódico de sesiones correspondientes al primer semestre del corriente año.

Se ha publicado una R. O. anunciando que desde el primero Mayo se admitirán en el negociado de recibos de la oficina de la Deuda el cupón número 26 y los títulos amortizados de la Deuda

amortizable del 5 por 100 de las emisiones de 1900, 1902 y 1906; y otra disponiendo se agreguen a las oposiciones que se están verificando á escuelas dotadas con 825 pesetas de sueldo, las vacantes de igual sueldo que actualmente existan.

Carga embarcada esta tarde para Barcelona en el vapor-correo Monte-Toro:

Cincuenta y cuatro cajas y 10 paquetes calzados; un piano manubrio; 16 bultos cobre viejo; 63 cajas queso; 10 jaulas aves; 11 bultos huevos; una jaula palomas; 11 bultos bronce; 42 bultos maquinaria; 7 bultos tegidos; 1 caja libros; 1 caja mariscos; 1 bulto alambre; 1 caja langostas y 12 bultos monederos.

Don Emilio Casado, Jefe de la Compañía de máquinas de coser «Singer» en esta provincia, ha sido destinado á Gerona. Don Vicente Claramunt sustituirá al señor Casado.

A la hora de itinerario ha salido hoy para Barcelona el vapor-correo «Monte Toro», que no pudo salir ayer á causa del temporal reinante.

Dicen los diarios de Palma:

En los exámenes celebrados ayer en la Central de Telégrafos fueron aprobados del tercero y último ejercicio las aspirantes á auxiliares de Telégrafos doña María Sastre Font, doña Juana Vidal Pons y doña Juana Villalonga Vidal.

### NUEVA REMESA DE ESPEJOS ALEMANES EN CASA SINTES

Pasajeros llegados esta mañana en el vapor «Isla de Menorca»:

De Barcelona.—D. Adalberto Madrón; Leopoldo Olón; Tomás Sermeño; Francisco Llopart; 4 artistas; José Vives; Pedro Guillaumes; Juan Rodamilans, y 2 individuos de tropa.

De Alcudia.—D. Antonio Criado; María Sans; Pepe Sanz; Jaime Ferriol; J. Hitech; Guillermo Reinés; Antonio Julián, y un palomero C. H.

### INSTITUTO GENERAL Y TÉCNICO DE MAHÓN ENSEÑANZA LIBRE

Según previenen las disposiciones vigentes, los alumnos de enseñanza libre que hayan de aprobar sus estudios en la convocatoria del próximo Junio, deberán solicitar matricula por medio de instancia dirigida al Sr. Director de este Instituto, durante la primera quincena del mes de Mayo.

Los que deseen examinarse de ingreso en dicha convocatoria también presentarán una instancia acompañada de la partida de nacimiento y certificado de revacunación.

Los mayores de 14 años acompañarán la cédula personal y los que hayan aprobado estudios en otros Establecimientos la certificación correspondiente.

Lo que se anuncia por orden del señor Director para conocimiento de los interesados.

Mahón 20 de Abril de 1910.—El Secretario, Diego Jiménez de Cisneros y Hervás.

## ESTADÍSTICA

### COTIZACIONES

|                                | VALORES PUBLICOS |
|--------------------------------|------------------|
|                                | Madrid 19.—4 t.  |
| 4 por 100 interior . . . . .   | 87'40            |
| Idem 5 por 100. . . . .        | 102'85           |
| Acciones Banco España. . . . . | 461'00           |
| Comp. Arrend Tabacos. . . . .  | 382'00           |
| Paris á la vista. . . . .      | 6'60 á 00'00     |
| Londres á la vista. . . . .    | 26'90 á 00'00    |

### BANCO DE MAHÓN

|   | BOLSA DE BARCELONA |
|---|--------------------|
|   | 19 Marzo de 1910.  |
| 4 % Interior . . . . .                  | 87'42              |
| 5 % Amortizable . . . . .               | 102'55             |
| Acciones Ferro-carril Alicante. . . . . | 97'35              |
| Id. id. Norte . . . . .                 | 86'95              |
| Cambio Paris cheque. . . . .            | 106'55 á 106'75    |
| Id. Londres. . . . .                    | 26'91 á 26'96      |

### MOVIMIENTO DEL PUERTO

COMANDANCIA DE MARINA  
Entrado el 20.—De Barcelona y escalas, vapor-correo «Isla de Menorca».

### SEMÁFORO OFICIAL

Vigia de Bajolá 20.—8 m.  
Barómetro 789'4; viento NO. fresquito; marejada; cielo aclarado; horizontes brumosos.

Santo de hoy.—Stos. Marcelino, Víctor mártir é Inés de Monte Pulciano.

Santo de mañana.—Ntra. Sra. de Sancho Abarca y Stos. Anselmo, Honorino, Simón y Silvio.

Visita á la Corte de María.—Mañana se hace á Ntra. Sra. de la Providencia en S. Francisco.

Oración de las Cuarenta-Horas en la iglesia de las Hermanas Carmelitas, estando el Señor de manifiesto por la tarde de 6 y media á 8.

## Nuestros telegramas

(Conferencias telegráficas)

Palma 20.—13'00.

### INDULTO DE MACÍAS

El expediente instruido referente al indulto del Sr. Macías, ex-auditor de Marina, sigue su tramitación en el Supremo.

### VIAJE DEL REY

Se están ultimando los detalles del viaje de S. M. el Rey á Valencia.

El Monarca saldrá de Madrid el domingo por la noche en tren especial, regresando á la Corte el miércoles.

### MANIFESTACIÓN DE CANALEJAS

El Sr. Canalejas ha dicho que había encontrado á la puerta de Palacio al señor Maura, el cual le dijo que no había estado en Palacio desde la última crisis para evitar comentarios.

Canalejas añadió que estos días visitará á varios prohombres de la política

El primero, á quien se cree visitará el Jefe del Gobierno, por no haberlo hecho desde hace algún tiempo, será el Sr. Montero Rios.

También dijo el Presidente del Consejo que visitará al Sr. Maura y á otros personajes conservadores.

### CONSEJO DE MINISTROS

En el celebrado ayer se dice se ha ultimado el presupuesto de Instrucción pública y el de Gracia y Justicia, empujando el estudio del de Fomento.

### DE GRACIA Y JUSTICIA

El Sr. Ministro de Gracia y Justicia Sr. Valarino ha dicho que respecto al clero nada puede modificarse hasta que la comisión que preside el Cardenal Aguirre no emita su dictámen sobre e particular.

El Sr. Valarino ha manifestado que piensa llevar á las Cortes diferentes proyectos.

SENADOR POR BARCELONA.—FALLECIMIENTO.—LA CANDIDATURA DE SOL Y ORTEGA

Se asegura que el Sr. Laguarda presentará su candidatura á senador por Barcelona.

Ha fallecido el general carlista señor Moore.

La Junta radical ha acordado proclamar la candidatura del Sr. Sol y Ortega.

### LA HUELGA DE GIJÓN

Comunican de Gijón que seis obreros huelguistas se han sometido á los patronos.

Por tal causa la excitación es cada vez mayor, redoblándose las precauciones por parte de las autoridades.

LA COMISIÓN ESPAÑOLA Á LA ARGENTINA

Dicen de Madrid que la fecha definitiva de salida de la Comisión española á la República Argentina se ha fijado para el 3 de Mayo

La Comisión no pasará por Canarias, como en un principio se había asegurado.

### EN HONOR DE NOVAL

Telegrafian de Oviedo que las fiestas celebradas en aquella ciudad en honor del Cabo Noval resultaron lucidísimas, reinando delirante entusiasmo.

PALMER.

PARA HACER PONER A LAS GALLINAS



SIN INTERRUCCION aun en los peores dias de invierno 2.500 HUEVOS al año con 10 gallinas

COSTO INSIGNIFICANTE Metodo seguro. Numerosos testimonios.

Representante en Menorca; Adrian y Marqués, Ciudadela. Para encargos en Mahon, L. Pons Seguí, Comercio 4.

CÉDULA DE EMPLAZAMIENTO

En virtud de lo mandado por el señor Juez de primera instancia accidental de este Partido, mediante proveído de hoy dictado a solicitud del procurador D. Gabriel Orfila, en representación de doña Margarita Salom Sitges, vecina de Alayor, que se halla admitida a litigar como pobre por sentencia de este Juzgado de 24 de Diciembre de 1908, en los autos juicio ordinario de mayor cuantía sobre declaración de muerte presunta de su hermano don Cristobal Salom Sitges, ausente en ignorado paradero, por medio de la presente emplazo a éste y a cuantas personas desconocidas puedan creerse con derecho para oponerse a dicha declaración de muerte presunta, por segunda vez, a fin de que dentro el término improrrogable de cinco días, que empezarán a correr desde el siguiente al de la publicación de esta cédula en la Gaceta de Madrid, comparezcan ante dicho juzgado de este partido y Escribanía única, personándose en forma en los mencionados autos, bajo apercibimiento, si no lo verifican de pararse el perjuicio a que hubiese lugar en derecho.

Mahón doce de Abril de 1910 —El escribano accidental, Jnan Ripoll.

AYUNTAMIENTO DE MAHON

MOTORES

Habiendo acudido a este Ayunta

miento D. Juan Clar Orfila, solicitando autorización para sustituir un motor de gas aplicado a la industria de fabricación de chocolate, por otro eléctrico de dos caballos de fuerza, en la casa n.º 42 de la calle de Hannover, se hace público para conocimiento de aquellas personas a quienes pueda afectar la citada instalación, concediéndose un plazo de diez días contados desde la publicación de este anuncio en los periodicos de esta localidad, para que puedan presentar en esta Alcaldia las reclamaciones que estimen convenientes.

Mahón 20 de Abril 1910.—El Alcalde, Pedro Pons Vidal.

¿ Sufre V. del Estómago ?

¿ No tiene V. apetito ? ¿ Digiere con dificultad ? ¿ Tiene V. gastritis, gastralgia, disenteria, úlcera del estómago, neurastenia gástrica, anemia con dispepsia, una enfermedad del intestino ? ¿ Por la mañana, al levantarse, tiene la lengua sucia, mal olor de aliento, está bilioso, tiene aguas de boca ? Después de las comidas, tiene V. eructos agrios, gases, pirosis, vahidos, pesadez de cabeza, ruidos en los oídos, sofocación, opresión, palpitaciones al corazón ? ¿ Tiene V.

DISPEPSIA

y dolores al vientre, a la espalda, vómitos, diarrea ? ¿ Se altera V. con facilidad, está febril, se irrita por la menor causa, está triste, abatido, evita el trato social, teniendo por la noche ensueños, sueño agitado, respiración difícil ? ¿ Ningun remedio, ningun régimen ha podido curar a V. ? Consulte V. con su médico y le recetará el ELIXIR ESTOMACAL DE SAIZ DE CARLOS (Stomaltx) y recobrará la salud.

De venta en las principales farmacias del mundo y Serrano, 30, MADRID. Se remite por correo folletito a quien lo pida.

PÉRDIDA

El lunes de la pasada semana se perdió una cadenita de plata de la que pendía un medallón de oro; en una de sus caras se halla la imagen de San José. Se gratificará a la persona que lo entregue en esta imprenta.

SE RECOMIENDAN LOS

CIGARRILLOS LIZET

- 1.º Para ahuyentar y asfixiar mosquitos,
2.º Para perfumar locales habitados por enfermos, y
3.º Como preservativo de muchas enfermedades.

Al por mayor; ADRIÁN Y MARQUÉS Ciudadela

Advertisement for Brandreth and Alcock. Brandreth: Cuando Quiera Vd. Píldoras, tome las de Brandreth. Puramente Vegetales. Siempre Eficaces. Curan el Estreñimiento Crónico. Alcock: Emplastos Porosos de Alcock. Remedio universal para dolores.

SE VENDE

Lo está un carretón con un borrico y sus guarniciones, todo en buen estado y precio módico.

Informarán calle de San Ignacio n.º 21, Villa-Cárlos.

Tubos metálicos Flexibles MANICH

de acero, bronce, latón para la conducción de agua vapor, gas; aceites, materias grasas, petróleos, bencinas, alcoholes, mangas de riego, servicio de incendios, etc., etc. Tubos para la protección de otros tubos, conducción de semillas en as semillas en las sembradoras mecánicas, tubos acústicos para la transmisión de órdenes con aplicación en las oficinas, buques, etc.

Federico Lopez y Coll. Despacho y Almacén.—Escudillers 78.—BARCELONA

Representante en Menorca.—L. PONS OLIVES.—Comercio 4.—MAHON

Gran Panadería LA CERES

ANTONIO FERRER MERCADAL

En esta acreditada panadería se elabora todos los días pan FRANCÉS, MADRILEÑO, ESPAÑOL y MAHONÉS de 1.ª y 2.ª clase las tan acreditadas

GALLETAS CON ACEITE

Se sirve a domicilio. Horno y panadería, Cardona y Orfila 16 y 18.—MAHON

Coche y Carretón en buen estado y un Caballo de 7 años se halla para vender. Informes Plaza de la Esplanada 13; Herrería de Barceló.

NIÑERA

En esta imprenta informarán de quien necesita una

PARA VENDER

Lo está el huerto llamado del Picadero, sito en la calle de S. Juan sin número. Para informes calle de S. Lorenzo núm. 21.

MUEBLES PARA VENDER

En la calle de San Sebastián n.º 1 piso 2.º hay varios para vender. Los que deseen comprar alguno pueden pasar a verlos todos los días de 10 a 12 de la mañana y de 3 a 5 de la tarde.

Obituary notice for Don Enrique Sierra Areny. Includes a cross symbol and text: EL JOVEN DON ENRIQUE SIERRA ARENY HA FALLECIDO A LAS NUEVE DE ESTA MAÑANA A LA EDAD DE 20 AÑOS. Q. E. P. D. Sus afligidos padres D. Isidoro Brunet Vilalta y D.ª Ramona Areny, hermanos presentes y ausentes, hermanos políticos presentes y ausentes y demás familia, al participar a sus amigos y conocidos tan sensible pérdida, les ruegan encomienden a Dios el alma del finado y asistir a la conducción del cadáver al Cementerio Católico mañana jueves a las 9. Casa mortuoria, Calle de los Frailes, 33. Mahón 20 Abril 1910.